

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Lunes 2 de Abril de 1900

Núm. 174

## Actualidades

Despejada la principal dificultad que se ofrecía a la clausura de las Cortes con la retirada del proyecto de alcoholes, tal vez hoy, a última hora, si queda aprobada la ley de Sanidad y alguna otra de las que no ofrecen graves inconvenientes leerá el presidente del Consejo el decreto dando por terminada la actual legislatura.

Anteayer tarde sancionó Su Majestad la Reina los nuevos presupuestos, y ayer los publicó la *Gaceta*.

El Directorio del partido la "Unión Nacional," ha dirigido al país un nuevo manifiesto y ha tomado acuerdos reservados, que se relacionan, según se dice, con el pago de las contribuciones correspondientes al trimestre actual.

## INDIRECTAS

Nuestro estimado colega *La Bandera Española*, en su número de ayer, da como noticia fresca la de que ya están terminados los trabajos del catastro en cinco provincias de Andalucía, y que se han descubierto ocultaciones.

Y al tragarse ese *stambre*, que ya tiene blanco el pelo, habrán dicho sus lectores: "¡me alegro de verte bueno!"

En Sevilla ha descubierto la policía en una casa crisolas, útiles y una cantidad bastante grande de moneda falsa, incautándose de todo ello.

Así se las llevan todas y no hace falta alcancía, si son buenas... el demonio, si falsas, la policía.

El P. Cobos.

## LA FERIA DE LA SALUD

### Junta de festejos

Anteayer, como teníamos anunciado, se reunieron en el salón de sesiones del Ayuntamiento numerosas representaciones de la industria, el comercio, la Prensa y otras colectividades, designando, de acuerdo con la comisión municipal, la nueva Junta de festejos que ha de entender este año en los que se organicen para la próxima feria de Nuestra Señora de la Salud, en la forma siguiente:

Presidente, D. Juan Tejón y Marín.  
Vicepresidentes, D. José García Martínez y D. Emilio Carreño.

Tesorero, D. José Sánchez Ocaña.  
Vocales: Los presidentes del Círculo de la Amistad, Cívico-militar, Club Guerrita, Casino Liberal, de la Sociedad Económica de la *La Cruz Roja*, de las Cámaras de Comercio y Agrícola, de la Hermandad de Labradores y de la empresa dueña de la plaza de toros, con los representantes de distintos gremios D. Fernando Camacho, D. Mariano Urbano, D. Guillermo Jiménez, D. Rafael Cruz, D. Antonio Salmoral, don Pedro Carretero, D. Fernando Casado, D. Antonio del Olmo, D. Juan Copete, D. Patricio Marín, D. Antonio Catalán, D. José Barea Ruiz y los directores de los periódicos locales.

Secretario, D. José Espejo y Blencas

Mañana se reunirá la nueva Junta para continuar sus trabajos.

Comisión organizadora del Certamen de Bandas, Corridos de Cintas, Carroussell y Concierto musical

Esta Comisión, designada en la reunión de anoche, la componen los señores siguientes:

Presidente, D. José García Martínez.  
Vicepresidente, D. José Marín Cadenas.

Vocales: D. Angel García del Castillo, D. Juan Canales Criado, D. Cipriano Martínez Rücker, D. Ricardo Muro, D. Juan Gómez Navarro, D. José Rodríguez Cisneros, D. Fernando Barbucho Sanz, D. Rafael Pavón Alzate, don Enrique Valenzuela, D. José Amo Serrano, D. Manuel Luque, D. César Carrasco, D. Salvador Muñoz Pérez, don José Ortiz Molina, D. Manuel de la Puente López, D. Francisco Martínez Beltrán y D. Diego de León y Primo de Rivera.

## Horrible desgracia

La guardia civil del puesto de Montoro da conocimiento a este Gobierno de haber sido entregados al Juzgado de Instrucción de aquel partido, en unión del correspondiente atestado, los restos mortales y ropas pertenecientes a los que fueron vecinos de aquella localidad Miguel Mora Delgado y Lucía Vacas Serrano, los cuales se dedicaban a la mendicidad, y, según informes adquiridos, en los días del 15 al 20 de Diciembre último, al trasladarse de la Aldea de Azuel a Venta del Blazco, de aquella demarcación, se extraviaron en medio de los montes, y se cree que al cojerles la noche entre los matorrales se quedaron helados y fueron arrastrados y devorados por los lobos u otros animales salvajes, pues solamente han sido hallados algunos huesos, la uña de un pie, dos americanas, varios pedazos de ropa de hombre, una calavera y varios pedazos de ropa de mujer.

Dichos restos y ropas fueron encontrados en la dehesa nombrada "El Socarejo," y descubiertos por un pastor.

## Otra desgracia en una mina

En este Gobierno se ha recibido el siguiente telegrama:

"Belmez 1 (11 t.)  
"Alcalde al Sr. Gobernador.

A las seis de la mañana, cuando pretendía salir de su trabajo en el piso diez y seis del pozo "Comando," de la mina *Santa Elisa* el operario Manuel Castillo Gómez, de 34 años, natural de Esparragosa Lares, y al pretender entrar en la jaula elevación, tuvo la desgracia de caer al fondo de la mina, quedando muerto en el acto. El Juzgado entiende en el asunto."

## La Cruz Roja

En el día de ayer remitió el señor don Pelayo Correa, ilustrado presidente de la Comisión provincial de *La Cruz Roja* al Sr. Alcalde presidente del Excmo. Ayuntamiento, un estado general de los enfermos asistidos en la Casa de Socorro y Consultorio médico-quirúrgico establecido en esta capital durante el trimestre primero de su existencia, acompañado de una comunicación, que dice así:

"Tengo el honor de acompañar a V. S. un estado general de los servi-

cios prestados por la Casa de Socorro y Consultorio establecido por la Comisión provincial de *La Cruz Roja* de Córdoba durante el trimestre primero de su existencia.

Por él podrá ver V. S. y la excelentísima Corporación municipal de su digna presidencia, hasta qué límites más amplios ha llevado y lleva esta humanitaria Institución su caritativa obra, estando seguro de que habrá de producirles satisfacción inmensa ver como las clases menesterosas de la población obtienen grandísimos beneficios debidos en primer término a los sentimientos de caridad de los mismos cordobeses, que agrupados en tóno de *La Cruz Roja* sostienen con sus óbolos, con su cooperación personal ó con sus profesionales servicios un centro tan importante y necesario como nuestro consultorio.

A 1613 ha llegado el número de los asistidos durante el trimestre.

Considere V. S. las lágrimas que se habrán enjugado en humildísimos hogares por *La Cruz Roja* y los consuelos que se habrán derramado allí donde por la falta absoluta de recursos son más graves y de más funestos resultados ordinariamente toda clase de enfermedades ó accidentes.

En la relación que es adjunta constan los nombres y domicilios de todos los asistidos. Comprobación palmaria de los servicios prestados que ofrezco a V. S. para su superior conocimiento y el de la Excmo. Corporación de su ilustrada presidencia, representación genuina y legítima de esta hospitalaria y nobilísima ciudad de Córdoba.

En ella a 1.º de Abril de 1900.—El Presidente, *Pelayo Correa*.

## MOSQUETAZOS

Reverendo Padre Cobos.

*Benedicite Dominus*. No osara este humilde lego dirigiros la presente epístola (y nó de San Pablo) si confianza no tuviera en vuestra benignidad y si no atormentara a su espíritu una gran duda sobre preceptos mundanos que resultan *divinos*: duda que seguramente desvaneceréis para bien de mi ánima y tranquilidad de mi conciencia, por medio de una de esas *indirectas* que popularizado han vuestro nombre.

Se trata ¡oh amantísimo Padre! de saber qué han de hacer los estanqueros (no aéreos, terráqueos) para no incurrir de continuo en pecado mortal; que pecado mortal es, seguramente, según expresa el Catecismo, *costrar por una cosa más del justo precio si le hubiere*; y cómo habrán de componérsela legos y estanqueros no legos, para cumplir estrictamente las órdenes del Gobierno, á lo cual estamos obligados por lo que se llama Constitución.

Diréis que solo á mi obcecación y torpeza ocurrese tamaña duda; pero ¡ah Padre mio Cobos! Perdonad. No me cabe en la mollera, como podré pagar exactamente doce céntimos y medio por una tagarnina popular.

Hánseme ocurrido varios medios sencillos, al parecer, pero irrealizables en la práctica. Helos aquí:

1.º Imitar á las mujeres fecundas—digo, fecundas—y así como ellas dan á luz dos chicos, comprar yo dos chicos mellizos; pero lucho con la dificultad de que la fuerza matriz de mi bolsillo raras veces llega al real. Además esto no sería comprar la unidad que fija el precio; eso sería fumar fuera de tarifa y por partida doble.

2.º Rogar al estanquero que los días pares me cobrase el chicote á doce y los nones á trece, pero dirá que *nones, que nones*.

3.º Suplicarle que abra en sus libros una cuenta corriente y me liquide por semanas, como depósito de consumos, pero me dirá que no es corriente.

4.º Comprar sellos de impresos de un cuarto de céntimo, que tienen algo de Ministros de Hacienda; es decir, carecen del Villa pero son verdes, y completar el medio con dos enteros, pero me dirá que no hay medio; y

5.º No matar—digo, comprar un hacha y partir *por gala en dos* á la diminuta centésima metálica, pero me dirá que no pasa.

¿Qué hacer, *pater*? ¿Cómo cumplo la ley? ¿Cómo no me hago cómplice del pecado en que han de incurrir los *tabacaleros*, veinte veces por mazo?

Duda es esta que á vuestra paternidad toca aclarar y así os lo suplica este humilde lego desde su celda de Baena á 31 días del mes de Marzo del año del Señor, de 1.900.

*Benedicite Dominus*.—Juan Ocaña.

## Contestación á la consulta

A Juan Ocaña, el mejor mosquetero que hay en España.

Tu consulta ó *disparo* lego querido, me coje por completo desprevenido.

Y sin embargo quiero satisfacerte; que le temo á tus iras más que á la muerte.

Lo mejor de los dados, es no jugarlos; lo mejor de los puros... es no comprarlos.

Más si quieres comprarlos de cualquier modo, compra dos y envía uno al *Padre Cobos*.

## Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Se conoce que los 5 ó 6.000 boers situados en Glen, al norte de Bloemfontein, venían molestando vivamente á las tropas de lord Roberts, cuando é te, sin esperar á emprender el avance en esa dirección, se ha visto obligado á enviar fuerzas que los desalojasen de aquellas posiciones. Y por los detalles que comunica el telégrafo se ve que, aún tratándose de una operación de orden secundario, no pudo realizarse en todas sus partes el plan concebido por el general en jefe, y los boers se retiraron escalonadamente, sin sufrir grave quebranto, y después de causar á los ingleses cerca de 200 bajas. Esto da idea de lo costoso que ha de ser á las tropas británicas, no ya llegar á Pretoria, sino recorrer el terreno que aún les falta por recorrer hasta el río Vaal.

Lord Kitchener, después de dejar tropas en los territorios sublevados de la colonia del Cabo y de la Griqualandia, ha retrocedido por ferrocarril hasta De Aar, y de allí, también por la vía férrea, sigue á Bloemfontein para incorporarse á lord Roberts, sin duda con el fin de prestarle su ayuda como jefe de Estado Mayor en las próximas operaciones.

También lord Methuen, desistiendo al parecer de su marcha en socorro de Mafeking, retrocedió á Kimberley. No falta, sin embargo, quien crea que intentará repetir la operación por otros caminos que no estén ocupados por los boers.

La noticia más sensacional es la que se refiere al hecho de haber desembarcado en un puerto portugués la columna del coronel Carrington, para diri-

girse á Rhodesia atravesando las posesiones lusitanas. Tal atentado contra el derecho internacional sería bastante en cualquiera otra ocasión para justificar una protesta y tal vez la intervención por parte de las grandes potencias de Europa. Pero se ha llegado á un punto en que no se puede contar con semejante cosa. Europa no existe, como dijo el emperador de Austria.

*Lapoultide*.

POR CABLE Y TELÉGRAFO

Londres 31

El ministro de la Guerra ha dado á conocer esta tarde un despacho expedido por el general Roberts en Bloemfontein con fecha de ayer.

Según dicho despacho, los boers abandonaron á Brandford y se dirigen al Norte.

Las pérdidas inglesas en el combate de ayer fueron dos oficiales muertos y 10 heridos, 19 soldados muertos, 159 heridos y tres desaparecidos.

Washington 1.

Mr. Obeirne, nombrado oficialmente por el presidente Krüger comisionado extraordinario del Transvaal en los Estados Unidos, ha conferenciado oficialmente con el presidente de la República, Mr. Mac-Kinley, y con el secretario de Estado, Mr. Hay.

Se atribuye verdadera trascendencia á estas entrevistas, aun cuando se desconoce en absoluto lo en ellas tratado por la reserva que guardan los citados personajes.

Paris 1.

*Le Figaro* publica en su número de esta mañana un artículo de Whist, dedicado á examinar los grandes problemas internacionales desde el punto de vista de la actualidad, con motivo de la guerra angloboer.

El articulista hace constar que Inglaterra permanece completa y totalmente aislada ante Europa, y teme, por lo mismo, las resoluciones y represalias que puedan tomar las potencias el día en que sea necesario hacer la paz con los boers.

Todos los esfuerzos de la Gran Bretaña, según Whist, tienden á impedir una alianza franco-ruso-germánica, porque saben los peligros, para ella de muerte, que tendría la nueva *tríplice*; pero á Francia, mientras dure la Exposición, no le conviene hacer nada que la indisponga con nadie, y, por tanto, debe aguardar al término de la Exposición para convenir con Rusia la resolución que más convenga.

Londres 1.

Según un despacho de Pretoria, da por seguro en aquella capital que el general Roberts ha emprendido ya resueltamente su esperado movimiento de avance.

Reconocen los boers que el combate de Brandford ha dado á los ingleses una buena base de operaciones.

Confiesan también los republicanos, según el despacho—aunque parece contradecirse la afirmación con lo consignado en los despachos del mismo lord Roberts—los excelentes resultados obtenidos por la caballería del general French.

En el telegrama de Pretoria se hace notar, sin embargo, la gran desproporción de las fuerzas que tomaron parte en el combate, pues los boers no eran más que 3.000, y tuvieron que hacer frente á 10.000 ingleses.

No ha ocurrido ningún hecho de importancia en el Natal.

De la Agencia Fabra

Londres 1.

Un despacho de Pretoria da cuenta

del llado de las exequias del general Joubert.

El presidente de la República reiteró en aquél acto la firme determinación de continuar la lucha, y anunció a la vez que el general Luis Botha reemplazaría a Joubert en el mando supremo del ejército.

## EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de esta tarde comenzó a las tres y media bajo la presidencia del Sr. Conde de Portillo.

Leída el acta de la anterior, que fué aprobada, se concedieron tres meses de licencia al concejal Sr. Hidalgo.

A continuación se aprobó el expediente relativo a la reforma de la alineación de la calle de Sánchez de Feria en la parte correspondiente al edificio que fué cuartel de la Trinidad.

Se acordó acceder a lo solicitado por el Sr. Marqués del Mérito, que ha pedido la cesión de una parcela de terreno sobrante de la vía pública en la calle de Colón, para incorporarla a su casa número 18 calle del Gran Capitán.

Dada cuenta de un oficio del juzgado de instrucción de esta capital interesando del Ayuntamiento manifieste si se muestra parte en la causa que en el mismo se instruye por estafas cometidas por un Interventor recaudador que fué del impuesto sobre materiales de construcción en el felato del Pretorio, y si esta Corporación renuncia o no a la indemnización civil que pueda corresponderle, acordó no mostrarse parte ni renunciar a dicha indemnización.

Seguidamente fué aprobada la propuesta que presentó la Comisión de fiestas religiosas de los gastos que aproximadamente puedan originar las procesiones de Semana Santa.

Se acordó nombrar con carácter de interino a don Rafael Lora Pérez para ocupar la vacante de la plaza de saxofón de la banda de música municipal.

Leída la renuncia que presenta de su cargo el Arquitecto municipal interino D. Adolfo Castiñeira, la Corporación acuerda no admitirla.

Y se levantó la sesión pública a las cuatro y media, quedando el Ayuntamiento constituido en sesión secreta.



### Conquistas de Mallorca

2 de Abril de 1115

Celebrado un trato entre la república de Pisa y el conde de Barcelona, Ramón Berenguer III, para marchar contra los moros de las Baleares, que con sus piraterías hacían gran daño al comercio y a las poblaciones de uno y otro Estado, el 24 de Junio de 1114 zarpó del puerto de Salau una flota de 500 naves conduciendo muchas tropas de desembarco y cuantos útiles y pertrechos eran necesarios para la empresa que pensaban realizar.

El 10 de Agosto fué tomada Ibiza, y una vez arrasadas sus fortificaciones pasaron los expedicionarios a Mallorca, poniendo sitio el día de San Bartolomé a la población, que hoy se llama Palma. Esta se hallaba muy bien fortificada y dividida en cuatro recintos.

El primero se llamaba ciudad nueva, el segundo ciudad vieja, el tercero Almudayna y el cuarto Zuda ó Alóazar, que era el mejor situado y el que tenía obras verdaderamente inexpugnables.

Las salidas de los moros fueron muy frecuentes, y puede decirse comenzaron desde el momento en que se apercibieron de la presencia de los españoles, dando ello motivo a que hubiera gran matanza por una y otra parte, y a que los expedicionarios realizaran actos de temerario arrojo.

Después de haber conseguido abrir brecha con los arietes y tender dos puentes que apoyaban sus extremos en

el muro y en castillos de madera contruidos para batir la plaza, dióse orden para el asalto.

Varios fueron los intentados durante dos días; pero a pesar del valor y heroísmo derrochados por provenzales, pisanos y catalanes, cuantos esfuerzos realizaron para apoderarse de la plaza resultaron inútiles, por lo bien que manejaban los moros las excelentes máquinas de guerra que poseían.

Esto motivó que se desistiera de continuar los asaltos, dedicándose entonces a quebrantar por otras partes las murallas, a fin de asaltarlas por distintos puntos a un mismo tiempo.

El invierno y una peste que se desarrolló en el campo cristiano impuso la suspensión de hostilidades, y hasta el mes de Febrero del año siguiente, en que se supo que la situación de los árabes era bastante crítica a causa del hambre y de las enfermedades propias de tan largo sitio, no se reanudaron.

El día 2 del mencionado mes los cristianos se apoderaron del primer recinto; el 22, del segundo, y pocos días después, tras de una horrible y tenaz pelea, de una torre del primer ángulo de la Almudayna, lo que les permitió, sin gran esfuerzo, hacerse poco más tarde dueños del recinto.

Quedaba aún la Zuda en poder de los árabes, y por ser este último baluarte lo de fenderon con tanto coraje y desesperación, que bien se veía que antes que él querían entregar sus vidas.

Inútil resistencia la de aquellos héroes: lucharon como buenos y como tales murieron, hasta el extremo de que ni uno solo quedó con vida; pues en las calles y casas se hicieron matar cuando en ellas penetraron los asaltantes.

Maese Rodrigo.

## Al Africa del Sur

La Agencia Cook, de Londres, ha organizado una serie de expediciones de recreo al Africa del Sur, cuyo objeto principal es visitar los campos de batalla, que recientes acontecimientos han hecho célebres.

El vapor *Dunvegan Castle* saldrá de Southampton el 28 de Abril, conduciendo a su bordo a los primeros turistas, que llegarán al Cabo el 17 de Mayo próximo.

Los expedicionarios, bajo los auspicios de guías experimentados se dirigirán desde Capetown, el mismo día de su llegada y en el tren de la tarde, a Belmont, a donde llegarán el 19 muy temprano.

Después de visitar el campo de batalla y de disfrutar del singularísimo placer de poder decir «aquí nos dieron los boers una paliza más que regular», habrán de recorrer un trayecto de doce millas, hasta Graspan, de donde saldrán en el tren de la tarde con dirección a Kimberley.

En la «ciudad de los diamantes» permanecerán el espacio de tiempo que media entre la noche del sábado hasta la mañana del miércoles y que invertirán en visitar los lugares donde se han verificado los incidentes más notables del asedio.

Seguirán luego su viaje en ferrocarril hasta Sptfontein, y desde este punto a Maggersfontein, por la carretera.

Aquí los guías enseñarán a los expedicionarios las posiciones, desde las cuales Cronje y su ejército contuvieron el avance de las tropas de lord Methuen.

Desde las orillas del Modder el viaje a Jacobsdal se efectuará en coche. Como la distancia que separa a ambos puntos es de cien millas, los turistas tendrán que acampar durante las noches que dure el viaje.

En Paardeberg permanecerán algunas horas visitando el sitio en que después de heroica resistencia, se efectuó la rendición de Cronje.

Desde Paardeberg irán los viajeros a B'oomfontein, donde después de descansar tres días, iniciarán el viaje de regreso por Bethulia y Stormberg a

East-London. En este puerto embarcarán y llegarán a Southampton el 26 de Julio.

Para esta fecha supone la agencia Cook, como todos los ingleses, que Pretoria habrá caído en poder de lord Roberts, y en este supuesto se ocupa ya en organizar nuevas expediciones a la capital del Transvaal, pasando por el río Tugela, Elanitslaagte y Ladysmith.

Todo esto claro está que se efectuará si Dios y los boers no disponen otra cosa.

## Clases pasivas

En interés de las mismas, creemos deber hacer publico que por el nuevo reglamento de la Dirección general del ramo y por la ley del Timbre que acaba de publicarse, se introducen reformas que afectan a dichas clases, siendo las más importantes las siguientes.

Las fes de vida y oficios justificantes para el cobro a la revista que se expidan ó autoricen desde primero de Abril, deberán reintegrarse con timbre de una peseta, sin sellos de guerra, si el haber que se percibe, deducidos los descuentos, excede de mil pesetas, y si no pasa de esta suma con timbre móvil de 0'10.

Las partidas de las nóminas llevarán un timbre móvil que inutilizará el preceptor con la fecha, siendo de 0'10 si lo cobrado pasa de diez pesetas hasta 500; de 0'25 desde 500 l a 1.000 y timbre de 0'50 desde 1.000 en adelante.

Toda pensionista, cualquiera que sea su nómina y pensión, podrá excusarse de ir a pasar personalmente la revista, si en su nombre presentan en la intervención de Hacienda los documentos que se mencionan en la prevención cuarta siempre que la fe de vida vaya firmada por la interesada y una ó dos personas de suficiente garantía para el señor Interventor de Hacienda, con lo cual las pensionistas enfermas pueden utilizar dicho beneficio sin necesidad de certificación facultativa.

## El último escrúpulo

Corrían ya tres meses desde la muerte de su amada, y aún el esposo inconsolado se revolvió indómito contra el olvido y la resignación.

Amaba su dolor, único fruto de los tristes amores, y no pidió a la memoria olvido ni a la fe consuelo.

No recibió amigos, ni fué a buscarlos: encerrado en la casa, se complacía en vivir muriendo de pena. Allí donde tuvieron principio las dichas conyugales, allí la cárcel donde el dolor le amarraba con fiereza. ¡Todo lo mismo! Los mismos servidores, los mismos muebles, el mismo orden. Todo igual de por fuera, pero muerto, sin alma... Nido sin amor, que ya no es nido.

Cerrábase en las habitaciones que fueron de «los dos», como si aún velara el secreto de sus amores; vigilaba su soledad, temeroso de que un importuno sorprendiera los coloquios que su memoria revivía, que su voz hablaba, y las caricias ilusionarias de sus brazos, siempre burladas por una sombra impalpable.

Su desdicha era uno de los crueles primeros de la muerte que alguna vez parece ejecutora de la envidia, maldición suprema de los paraísos terrenales.

¡Haber luchado años y años dos almas solas contra un odio de familia que los separaba, contra una común pobreza que los desunía, contra el tiempo y la distancia, que tan fieros enemigos son de los afectos humanos! ¡Llegar un día en que sonríe la fortuna, se aplaca el odio, el trabajo fructifica, y la constancia se corona con el azahar de la pureza y el laurel de la victoria! ¡Casarse al fin con el afán y el deseo acumulados en tantos años de espera, y lograr en sus bodas pompas y honores inusitados!

Y cuando el cielo sin nubes sonríe, y las almas respiran voraces aquél ozono que después de la tormenta embriaga y

reanima... ¡cae, como un rayo, la muerte, y lo arrasa de un golpe todo!

Para eso no hay consuelo: el alma no envuélvase más que una vez; para un solo amor hay esa dulce pena de los recuerdos inmortales.

El desgraciado esposo, que sólo unos días, ni siquiera dos meses, gustó la miel de sus amores, quiso engañar la soledad con la ficción de que aún en aquél nido se rebullían dos almas; y á solas hablaba «con ella», y á solas buscaba sus labios, y á solas languidecía de amor, llegando á tal punto su amorosa fantasía, que al sentarse en el diván «de siempre», se estrechaba, como dejando sitio á su mujer querida...

¡Y qué de recuerdos evocaban tantos y tantos objetos acumulados en el tocador de su mujercita! ¡Todo tan mono, tan lindo, tan nuevo! La pobrecita no tuvo tiempo de disfrutar nada. Allí mil veces improvisaron «serios», disgustos por el arreglo de aquellas baratijas. Todos los días derogaban el arreglo de la vispera. ¡Ahora sí que está bonito!—se decían—y se besaban tiernamente como si el aplauso, el premio, el principio y el fin de todos sus pensamientos, palabras y actos; necesitaran la dulce sanción de los sedientos labios.

Y él, ahora esforzábale en continuar á solas aquella vida común, y el espíritu de ella parecía asistir á todos sus actos.

Recordaba á veces que un objeto estaba donde estaba contra el gusto de ella, y con súbita convicción lo removía, diciendo:

—¡Pobrecita! ¡Tenía razón! ¡Está mejor así! ¿Cómo no le di gusto?

Era ya locura su encierro, pertinaz su soledad intransigente. En aquél cultivo piadoso del recuerdo, abría algunas veces el armario de luna que aún indómito al uso rechinaba ¡tan arreglado!, ¡tan perfumado!, ¡tan lleno de cosas que tuvieron contacto con aquél cuerpo robado á sus caricias!

Todo los rincones los escudriñaba buscando recuerdos nuevos, y en el delirio de su dolor se engalanaba con las joyas de ella, las que tantas veces con dulce inexperiencia, con provocada lentitud, él mismo colocaba al rededor de aquél cuello, alrededor de aquél brazo, en la vertiente sonrosada de aquél pecho que por él palpitaba.

Pero el pan nuestro de cada día, el manjar predilecto de su soledad, eran las cartas de ella que leía en voz alta, con fruición y las confrontaba con sus respuestas. Y á veces, un reproche duro, una sospecha que el amor exigente le producía, provocaban ahora en él impetuoso remordimiento, y con ansiedad inuperable tachaba los malditos renglones y en su lugar vertía dulces epítetos, protestas de amor, fogosos juramentos.

La misma alcoba, la cámara nupcial no se había tocado. Estaba como antes. Parecía que aún esperaba á los dos enamorados. Y muchas noches con la luz encendida, pasébase de puntillas, con cautela, ó se sentaba en la butaca de junto á la cama y allí le encontraba la luz de un nuevo día con los ojos fijos en el lecho, como si velara celoso el sueño de su angel querido.

### II

Y pasaron más meses; llegó el verano, y aquel hombre desaliñado, loco, ni salía de su casa ni hacía nada de provecho. Ni libros ni periódicos leía, y excitada su indolencia por el calor, pasaba los días en perpétua siesta, sin más compañía que el cigarro, cuya humareda formaba nubito vaporoso á sus visiones.

El verano apretaba de firme, y aquella casa cerrada al aire y á la luz era una marmita. Entre el propio y el externo calor, aquel hombre se asfixiaba, languidecía... Su robusta naturaleza abandonada á la inacción, se revelaba contra aquella vida mental, contra el señorío de las ideas, contra el letargo de aquella máquina pronta á marchar y sin embargo quieta.

Vino «la idea»,... brusca, repentina, inesperada... Se encará con el hombre y le dijo: «Tendrá que ser algún día; en vano te escondes de mí; el tiempo te vencerá.» Y él se contestaba como herido en su pundonor amoroso:—¡No!

¡Nunca! ¡No te faltará, amor mio! ¡Te lo juro! ¡Te lo juro!

Pero el tiempo no apura, no corre al que persigue; paso á paso le alcanza y dice:—Yo espero; tú caerás; la última carta es mía.

Y ya, poco después, se entabló la lucha á la descubierta entre la imaginación asistida de piadosos recuerdos y el hervor de la sangre, que ya con impetu creciente saucia las válvulas de la vida...

Y ya su razón desleal apoyaba las traiciones de su pensamiento y se decía:—¿Qué? ¿hay plazos para dejar de ser bueno? El mal, si lo es, es lo mismo ahora que dentro de un año. No me casaré otra vez porque no podré amar de nuevo, porque mi alma es tuya, María mía, hoy como antes; pero yo necesito...

Y un día no lo pensó; tenía que ser; se ahogaba en casa; salió á la calle; ahuchecía.

Era un día de verano bochornoso; las calles inundadas de gente; por primera vez en medio año veía el rebullir del mundo.

Anduvo al azar por calles y calles y dió en la del Príncipe; todo le chocaba: parábase en los escaparates; le mareaba el confuso ir y venir de los transeuntes.

Era esa hora en que un vaho irrespirable, una niebla espesa, producto de la respiración de un pueblo en movimiento, empañaba el ambiente sereno de las tardes de estío.

Algunos transeuntes iban con el sombrero en la mano; las mujeres, con trajes vaporosos, agitaban los abanicos; el aumento de circulación á esa hora presta al ambiente otro calor, el de la humanidad, que hace más insoportable la atmósfera. En todos los semblantes se pinta una laxitud abrumadora, pero al menos andan, se mueven, hablan, ríen y engañan ó amortiguan la pesadumbre del calor con los encantos de la vida, con las sensaciones del amor.

Era inútil el fingimiento ante sí mismo: «eso», era lo que él buscaba ya: amor. Y de manos á boca lo encontró.

Delante de un escaparate había una chiclea preciosa, rubia, fina, blanca: una monería, un botón de rosa... Llevaba desnuda la garganta, alborotado el pelo, una vara de nardos en la mano y la mantilla sobre los hombros suelta.

La expresión picareca de sus ojos era un brindis de amor. Se miraron los dos: era un contraste; él, sombrío, enlutado: ella, resplandeciente, jovial.

Así como al desuido, andando, andando, se dejó alcanzar de nuevo por aquel hombre que la miraba codicioso, y entró en el portal de una fotografía y se detuvo un rato mirando de través al tético pretendiente, al aparecido temeroso.

Pero él pasó de largo; huyó de la tentación y apretó el paso como si le corrieran.

Luego lo sentía; ¡pobrecilla! parecía buena; más que pecadora debía de ser una desgraciada. ¡Y tan mal vestida! Pasaría necesidad... Un socorro acaso habría remediado pesadumbres de una familia...

Pero ya, ¿qué hacer? ¡la dejó marchar!

Así como así su esposa se lo agradecería desde el cielo.

Y fluctuando entre el contento de haber resistido aquel halago y la desazón del deseo burlado, seguía sin rumbo, callejeando al azar, cuando... de pronto dió con la misma chiclea, que sin duda, ociosa como él, se le ofrecía de nuevo.

Cosa hecha. La fatalidad lo quería.

Echó tras ella y emprendieron con acorde disimulo una marcha acompasada al través de calles y plazas, alejándose del centro, metiéndose por callejuelas de mal aspecto, en plenos barrios bajos, donde el atisbo sagaz de las gentes que en corro tomaban el fresco en las aceras, pescó al vuelo «la combinación», provocando, como es uso, más vergüenza en el secuaz que en la perseguida.

Y al fin llegó el momento de acercarse.

Estaban solos en una calle. Ella acordó el paso y se dejó alcanzar. El parecía un doctrino, un novato. Le ba-

El corazón fuertemente como si hiciera sus primeras armas. Lo poco que dijo fué, más que hablando balbuceando.

Ella charlaba por los codos, y él, aún en lucha con escrúpulos tenaces, apenas contestaba, ni veía... Iba como arrastrado.

De pronto calla ella, y por decir algo pregunta él:—¿Cómo te llamas?

—María.  
—¡María! ¡Imposible! No! ¡No puede ser!

—Pero ¿qué le pasa á usted, hombre?

—¡Nada! ¡Adios! ¡Adios!  
Y retrocedió algunos pasos con visible agitación.

Y ya la muchacha resignada echó á andar, volviéndole la espalda, cuando él exclamó:

—Espera, oye: ¿Te llamas María de veras?

—Sí.  
—¿María de qué?

—María de los Remedios.  
—¡Ah! Vamos... Eso es otra cosa.

—¡Ah! Vamos... Eso es otra cosa. Creía que era María del Carmen... Es distinto... ¡Anda! ¡Vamos!

José Cánovas y Vallejo.

## POESIA

### BRUMA

No es mentido decir ¡ojalá fuera!  
Que tengo el alma como losa fría  
Sin anhelos de amor ni de alegría  
Que han sido para mi vana quimera.

He dejado de ser lo que antes era,  
Mi corazón no late cual latía,  
La realidad venciendo la poesía  
Terminó mi risueña primavera.

Se fueron mis instantes soñadores  
Y quedan de mis últimos amores  
Cartas con un perfume evaporado,  
Recuerdos en el fondo de mi alma,

Pero paso con ellos vida en calma  
Y todo es preferible á tal estado.  
Aureliano G. Chacod.  
Córdoba, Marzo, 1900.

## Crónica Provincial

Por personas que han venido de Puente Genil hemos sabido con gusto que está muy mejorado de la grave enfermedad que padece nuestro estimado amigo el Sr. D. José Contreras Carmona.

Ha tomado posesión del cargo de Registrador de la propiedad del partido de Pozoblanco el Sr. D. Jacobo Guijarro y Gonzalo del Río, excedente de Utramar.

Se ha concedido al pueblo de Fuente Tójar el trozo de carretera que necesitaba para enlazar con la de Priego al Salobral, y una vez construido, se podrá ir desde el primero de dichos pueblos por carretera á Priego y á Córdoba, comunicando además con las estaciones férreas de Luque y Alcaudete.

En el primer sorteo de la Lotería Nacional del próximo mes de Mayo, se ritarán los objetos de arte regalados por S. M. la Reina y por S. A. R. la Infanta Isabel para las fiestas á Nuestra Señora de Araceli que anualmente se celebran en Lucena.

Anteayer tarde se declaró un fuerte incendio en un horno establecido en la casa número 52 de la calle Arriba, de Doña Mencía, propiedad de D. Felipe Jiménez Urbano, quemándose toda la planta baja y gran cantidad de leña que había en las cámaras y capilla de aquel.

El fuego fué extinguido después de incesantes trabajos, á las seis horas de iniciarse.  
Las pérdidas se calculan en unas 2.500 pesetas.

Para ocupar la vacante que existía en la parroquia del Carmen de Lucena, por fallecimiento del Sr. D. Juan Rodríguez López, ha sido nombrado don

Miguel Fuentes, que venía desempeñando un cargo análogo en Palma del Río.

Encontrándose vacante la plaza de Inspector de carnes en el matadero público de Aguilar, dotada con el sueldo anual de 456 pesetas, se ha abierto un concurso por término de quince días para que los Profesores de Veterinaria que deseen ocuparla puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento.

En el Ayuntamiento de Palma del Río están expuestas al público las cuentas municipales y las del Pósito correspondientes al segundo semestre de 1899.

## Crónica Local

### Lotería Nacional

El próximo sorteo se celebrará el día diez del corriente y constará de diez mil billetes al precio de 250 pesetas.

### Vista

El sábado último, según teníamos anunciado, se vió en esta Audiencia la causa instruida en el juzgado de Priego, por robo, contra José Muñoz Jiménez (a) Calentón y Pedro Ramirez Expósito.

El veredicto del Jurado fué de culpabilidad y el tribunal de derecho condenó á los procesados á la pena de tres años, seis meses y veintidós días de prisión correccional por el delito de robo, y tres meses y un día de arresto mayor por el de hurto, accesorias y costas.

### Defunción

Ha fallecido en Madrid la respetable señora doña María de la Purificación Cabezas y Saravia, esposa de nuestro particular amigo don José Jover y Pardo, Marqués Pontificio de Jover.

Enviamos á la distinguida familia de la finada la expresión de nuestro sentimiento.

### Consultorio

Los tumores mamarios, escrofulosos, ováricos, de la matriz, infartos glanglionares, adenomas, tumores blancos ó frios, concreciones artríticas (tofos) osteomas, gemas sifilíticas, lupus y cuantos dependan del desequilibrio ó de pauperación de la nutrición, se curan sin necesidad de operación quirúrgica, con las corrientes continuas, catáforesis, electrolisis y corrientes de alta frecuencia y gran tensión del doctor Tesla en el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, establecido en la calle del Arenal, número 1, principal, Madrid.

### Impuesto de transportes

Las compañías de los ferrocarriles en cumplimiento de la ley de 20 de Marzo último, han suprimido desde el día de ayer los impuestos de 15 y 7-50 por 100 en los billetes de viajeros, 4 por 100 en el transporte de mercancías y recargo de 20 por 100 sobre ambos impuestos, percibiéndose en lo sucesivo, á favor del Estado:

20 por 100 sobre el precio ordinario de los billetes de viajeros.

10 por 100 sobre el precio de billetes, cuando la recaudación de los mismos sea de un 25 por 100 ó más.

5 por 100 sobre la cantidad á que ascienda el transporte de excesos de equipaje, encargos, mercancías, ganados y demás expediciones de grande y pequeña velocidad, quedando exceptuados los envases vacíos y comprendidos en el impuesto, el carbón mineral y el cok, los minerales de todas clases y los fosfatos calizos.

Queda también suprimido el cobro de diez céntimos de peseta por cada boletín ó talón de facturación, y continúa subsistente hasta nueva orden, la percepción del sello de recibo.

### Registros

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de cobre, con el título de Carmencita, sita en el término de Córdoba, y paraje nombrado el Chareon, en los Llanos del Conde, y otras doce para otra del mismo mineral, enclavada en el término de Villaviciosa y sitio conocido por el cerro de las Sepulturas, con la denominación de Conchita.

### Un guapo

Por el señor Inspector Jefe del Cuerpo de vigilancia y agentes á sus órdenes, ha sido detenido un sujeto que en estado de embriaguez dió un palo á otro que se encontraba tranquilamente hablando con su novia en la calle Morería.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á dos mujeres que ayer en la Piedra Escrita promovieron escándalo y se sacudieron el polvo, y á un individuo que ayer causó desperfectos con un carro en una casa de la calle del Cárcamo, por mor de la curda que trasportaba.

### Accidente

En la madrugada anterior se deshicieron las caballerías de un carruaje particular en la calle de Pedro López, cayendo en una zanja, sin que por fortuna haya habido desgracias que lamentar.

### A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal está depositada una bufanda hallada esta mañana en la vía pública.

### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el miércoles próximo la vista de una causa instruida en el Juzgado de Córdoba, por atentado, contra José Cepero y otros, á quienes defenderán los letrados Sres. Jiménez y Castejón y representará el procurador de este último apellido; la de otra seguida en Montoro, contra Antonio Márquez y otros, defendidos por el Sr. Ortega y representados por el señor Caballero; y la de otra formada en Fuente Obejuna, por hurto, contra Fernando Martínez, de cuya defensa y representación están encargados, respectivamente, los Sres. Jiménez Illescas y Toro.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las últimas veinticuatro horas, 20-40.º; á la sombra, 15-20; mínima, 8-80; media, 12-00; agua de lluvia en milímetros, 4-00; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, O. S. O.

### Palomas

Una dama que habita en el Portillo ha recibido hoy la visita y algunas bofetadas de otra señora de las que viven en la calle de la Rosa,

### A la sombra

Para cumplir quince días de arresto impuesto por el Sr. Gobernador ha ingresado en la cárcel una mujer nombrada María de la Paz Diaz.

También han ingresado en el mismo establecimiento dos hombres y otra mujer que estaban reclamados por el juzgado municipal de la izquierda para cumplir condena.

### Mal hecho

El guardia municipal número 57 ha denunciado al empleado de consumos de la puerta de Baeza por haber maltratado á una mujer al reconocerla.

### Orden de la Plaza del día 3 de Abril

Guardia del Principal y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Sr. Comandante de la Reina, don Carlos González Vidarte.—Imaginario, el Sr. Teniente Coronel del Regimiento lanceros de Sagunto, don José Tugores Arjona.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, 3.º Capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

### Viajeros

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Vicente Toscano y Sra., procedentes de Cabra.—D. Fernando G. Tamayo, id. de Málaga.—D. Juan Navas, id. de Doña Mencía.—Ha salido: Don Fernando Ortiz, con dirección á Aguilar.

### Chirinola

—Oyes Luis; ¿por quién vas enlutado?  
—Por mi suegra, hombre, por mi suegra.  
—Conque, ¡ha fallecido!  
—¡Que si quieres! se ha venido á vivir en nuestra compañía.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Ricardo, ob. JUBILEO CIRCULAR.—En el Convento de Religiosas de Santa Cruz desde el 1 hasta el 4 por el Ilmo. Sr. Barón de San Calixto y los herederos del Sr. Barón difunto, por su intención.

—En la iglesia de San Hipólito se dió principio á los ejercicios espirituales para caballeros, dirigidos por el R. P. Juan M. Montero, el día primero de Abril, á las seis y media de la tarde. Se continuarán, á la misma hora, hasta el siete inclusive. Estos ejercicios se comenzarán todos los días con el santo rosario, al cual seguirá una instrucción doctrinal y después una conferencia moral. Terminarán con la comunión general el día ocho á las ocho y media.

### SEPTENARIOS DOLOROSOS

Hoy, á las cinco y media de la tarde, en la iglesia del hospital de San Jacinto segundo acto del septenario que la venerable é ilustre hermandad de nuestra Señora de los Dolores ha de celebrar en el presente año. Predicará un R. P. Carmelita Descalzo.

—Hoy tercer día en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, media hora después del toque de oraciones.

—En la parroquia de San Miguel primer día, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón.

—En la auxiliar de la Magdalena, al toque de oraciones, segundo día, con sermón.

—En la parroquia de San Juan y Todos los Santos, al toque de oraciones, tercer día.

—En la iglesia del convento de religiosas Capuchinas, á las cinco y media de la tarde, tercer día.

—En la iglesia del hospital de Crónicos (Misericordia), á las cinco y media de la tarde, tercer día.

—En la capilla de la enfermería del hospital de nuestro Padre Jesús Nazareno, á las cinco y media de la tarde, tercer día.

—En la iglesia asilo del Buen Pastor, á las seis de la tarde, tercer día, costeado por un devoto.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara, á las seis y media de la tarde, tercer día, costeado por una devota.

—En el monasterio de la Encarnación, á las seis de la tarde, tercer día, concluyendo con el *Stabat Mater*.



### Comidas para el 3 de Abril

ALMUEZNO.—Coliflor con huevos.—Cangrejos á la lorenesa.—Manos de ternera al natural.—Postres.

COMIDA.—Sopa de fideos.—Barbos á la salsa verde.—Fricandó casero.—Lentejas con perejil.—Mollejas á la financiera.—Postres.

Cangrejos á la lorenesa.—Córtese medio kilo de jamón en pedazos pequeños, y friáse en una cacerola con manteca. Se toman cuatro docenas de colas de cangrejo, se lavan y se cuecen en medio litro de vino blanco. Después de quince minutos se retiran del fuego y se cuele el caldo sobrante; y con medio litro de leche se pone al fuego hasta reducirlo á la mitad. Colocado en una fuente el jamón y las colas de cangrejo se vierte sobre ello la anterior salsa y se sirve.

Lentejas con perejil.—Después de cocidas en agua y sal, se escurren y colocan en una cazuela donde habrá manteca, sal, perejil picado y pimienta (poca.) Se rehoga cinco minutos y se sirve con costrones de pan.

(Prohibida la reproducción.)

## ULTIMA HORA

### Reformas de expresos

Desde primeros del próximo Julio habrá sud-expreso diario entre Madrid y París, y los expresos de Madrid á Sevilla tendrán en lo sucesivo un coche restaurant iluminado por la electricidad.

### Cesantías en Fomento

En el ministerio de Fomento han quedado cesantes 40empleados, suprimiéndose dos plazas de 10.000, tres de 35.000 y otras tres de 30.000 reales.

### Agradecidos

El representante de España en la República Argentina ha telegrafado anunciando se ha dictado un decreto cariñosísimo para España suprimiendo del himno argentino las estrofas que tiene molestas para España y prohibiéndose se enseñe en las escuelas.

## Pasatiempos

### CHARADA

Se presentó diputado mi buen amigo Ramón, y al regresar á su pueblo fué objeto de una ovación.

Tras de la cuarta segunda que sepera la estación, gritando primera cuarta vió al llegar la población.

El alcalde, hombre muy listo, se acercó con emoción, y agarrándole en sus brazos, hizo su presentación.

“Esta primera segunda vé con gran satisfacción, y como cosa tres cuarta su hijo en la Diputación.”

Aplausos atronadores; una cuarta, don Ramón... y es un pueblo un dos tres cuatro, ó sea la solución.

(La solución, en el próximo número)

### SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR EN-RI-QUE TA

La han acertado: Una aficionada, La muñeca, El vecino, y Fierabrás.

### TALLER DE COCHES

El conocido establecimiento *El Sport*, ofrece al público un completo taller de recomposición de carruajes de todas clases, el cual se ha montado con todos los adelantos y cuenta con operarios muy competentes, donde se hacen los trabajos con gran economía. Conde del Robledo número 3, inmediato al Café de Colón. 5-3

Arrendamiento.—Se hace desde leña de la casa número 9 de la calle Ancha de la Magdalena, que comprende diez habitaciones, cocina alta y baja, pozo, pila y patios ventilados; cuatro claros de ventana y cinco balcones á la fachada principal. Para tratar, con D. Antonio Castro Rivas, Librería 15 y 17.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la guerra

Madrid 2 (10 m.)

En las cercanías de Bloemfontein los boers se han apoderado de un convoy y de seis cañones, desapareciendo rápidamente y llevándose todo.

Aumentan los enfermos en las brigadas de transportes.

Los boers ocupan fuertes posiciones en Paadeberg, donde estuvo el general Cronje, apoderándose de viveres y caballos.

### Varias noticias

Madrid 2 (1:55 t.)

La Reina ha firmado hoy el decreto promulgando la ley referente al impuesto sobre derechos reales.

También ha firmado el que autoriza para presentar á las Cortes el proyecto de ley referente al contrabando y á la defraudación.

Según telegrafian de Londres, el generalísimo Roberts reanudará las operaciones esta semana. —Mencheta.

Córdoba.—Tip. “La Verdad”, Librería 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

## CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

## ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma Iglesia y papeles superiores.

## GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



Para las madres que crían niños debilitados, convalescentes, etc.

### NUTRITIVO HEYDEN

(Albumina pura desdoblada, directamente absorbible, pasando á los jugos orgánicos sin necesitar ningún trabajo digestivo). Producto de las claras de los huevos frescos.

TIENE EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO. En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio.

Aumenta y mejora considerablemente la leche de las amas.

Se vende en botes de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, centros de específicos y por mediación del representante general en España: D. Gustavo Reder, Lope de Vega, 50 y 52, Madrid.



### Tos Ferina

y toda clase de

TOS EN LOS NIÑOS DESAPARECE EN POCOS DIAS CON LA

### LACTOFERRINA

del Dr. M. CALDEIRO

5 pts. caja en todas las farmacias y

D.G. GARCIA Capellanes 1.-MADRID.

Por 5,50 pts. la remite el autor por correo

PUERTA DEL SOL Nº 9.

MADRID.

## VISITAD

— LA —

## EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Moreria, 15

CÓRDOBA

Morería, 15